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        Hace unos días, pensando en el contenido de esta Editorial y ya con cierta inclina-

ción hacia un tema, un anuncio del Papa terminó de confirmarme. Y es que acaba de 

anunciar que, en el mes de septiembre, publicará un Documento sobre el Sagrado Cora-

zón... ¡Justo! De eso quería escribir. Siento que será una ayuda su reflexión y, segura-

mente, nos hará ‘gustar’ de manera diferente esta contemplación del amor de Jesús. 

“Creo que nos hará mucho bien meditar sobre varios aspectos del amor del Señor que 

puedan iluminar el camino de la renovación eclesial, pero también que digan algo que 

sea significativo a un mundo que parece haber perdido el corazón”, explicó Francisco en 

su anuncio. 

        ¡Qué buena noticia! Para todos los que queremos ser ‘otros cristos’, para los que 

hemos hecho del seguimiento radical de Jesús nuestra razón de ser y vivir, meternos 

‘dentro de su afectividad’ para aprender ahí a amar según su estilo. Genial, Francisco. 

Fiel hijo de san Ignacio, que sabe que las principales batallas, para bien o para mal, se 

juegan justamente en el corazón, más que en la cabeza. Por algo en los Ejercicios apun-

ta siempre a los afectos des-ordenados. Parece que, si ordenamos eso, ya tenemos 

prácticamente las riendas de la situación. En el corazón está todo lo que sentimos, los 

afectos más nobles, entrañables, que nos impulsan y nos cargan de energía, en una bue-

na y equilibrada combinación con criterios, sentido común, inteligencia y voluntad. Pe-

ro...por experiencia propia, sabemos que no siempre es dificultad de la cabezota lo que 
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no entendemos, rechazamos, nos repele o, sencillamente, nos limita para hacer el bien.  

Son esos sentimientos que nos juegan una mala pasada. Bienvenida entonces esa refle-

xión del pastor.  Recostados en el pecho del Señor, como el tierno del apóstol Juan, de-

jaremos que se nos pasen sus latidos y, una vez más, miraremos lo que nos pasa por el 

corazón para ‘ajustarlo’ según el suyo.  

       Conociendo a Francisco, seguramente nos hablará del corazón de un Dios ENCAR-

NADO, con todos los sentimientos que nos deja descubrir el Evangelio y que nos ayu-

dan a ver mucho más allá del ‘Sagrado Corazón de Jesús’ que nos muestran las imáge-

nes ‘de cuadro’, con manos finas y enceradas, que la iconografía clásica nos dejó y que, 

a nuestra gente joven –y a otra no tan joven- no le dice mucho, por no decir nada.  

       El Corazón de Jesús es el corazón del Hijo de Dios, carpintero de Nazaret, que se 

modeló con el sello original de la misericordia de su Padre, pero también al calor del 

cuidado entrañable de José y la ternura maternal de María...es el corazón de un Dios 

que se conmueve por el sufrimiento de los demás, que contempla y se maravilla por la 

naturaleza toda, que es capaz de sumarse a la fiesta y celebrar... y que llora, sin ver-

güenza ni reparos, por el amigo muerto. Es el Corazón que es capaz de dar la vida por 

sus amigos, es el Corazón que siempre es fiel... Desde chica he visto muchos cuadros de 

la imagen tradicional del Sagrado Corazón y confieso que ‘despegarme’ de ella para 

comprender un poco más y darle todo su sentido, me llevó un trabajo de años.  

      Ojalá que, en nuestra oración contemplativa de estos días, con alguna ‘aplicación de 

sentidos’ podamos sentarnos junto a Jesús, pedirle no sólo que haga nuestro corazón 

manso y humilde como el suyo, sino… que lo haga ardiente, valiente, apasionado por el 

Reino...sensible y generoso. Tal vez de esta manera, podamos ser hombres y mujeres 

que ‘pongan’ corazón en donde parece que no lo hay.  

                                                                                                                                                                                                                                                             

…

Cristóbal Fones 
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Además del trabajo de las reuniones ya informado, el Consejo : 

✓ Visitó la comunidad de Bañolas. 

✓ Participó de una mañana de información y formación con consulto-

ras de ALTER junto a otras hermanas. 

✓ Estuvo presente en la celebración de los 150 años del nacimiento del 

Carisma, junto a las Siervas de San José, en Zamora y Salamanca, los 

días 7 y 8 de junio. 

✓ Asistió a la reunión de los dos Consejos, SSJ y FSJ en la tarde del día 

11 de junio. 

✓ Hnas. Benita y Silvia participan de un curso para Secretarios en Va-

lencia, organizado por la CONFER,  los días 14 y 15 de junio. 

✓ M. General y el resto del Consejo en esos días, visitan las Comunida-

des de El Pozo y Coslada. 

✓ M. General y Hna. Silvia acompañan a la Comunidad de Comillas en 

la Eucaristía de su despedida el día 19 de junio y visitan la comuni-

dad de Torrelavega el día 20, acompañadas también por Hna. Ma. 

Socorro, ecónoma general. 

✓ Hnas. Benita y Ma. Pilar acompañan a la Comunidad de Logroño del 

18 al 20 de junio. 

✓  Hnas. Ma. Eugenia y Edivalda visitan la Comunidad de Daimiel del 

18 al 20 de junio. 

✓ M. General visitará la Comunidad de El Pozo, del 3 al 10 de julio 

acompañada de Hna. Benita. 
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• Hna. Josefina GÓMEZ CHARLES, de la Comunidad de Casa-Madre,  

      a la Comunidad de Pamplona 
 

• Hna. Mª del Carmen REYES CAMACHO, de la Comunidad  de Coyoacán,   

      a la Comunidad de Pedro M. Anaya 
 

• Hna. Gabriela SOTO MACHUCA, de la Comunidad de Reservas Territoriales, 

      a la Comunidad de Lubango. 
 

• Hna. Angelina MATA RUIZ, de la Comunidad de Tuxtepec,  

      a la Comunidad de Coyoacán 
 

• Hna. Francisca MARTIN HUARRIZ, de la Comunidad de Logroño,  

     a la Comunidad de Jerez de la Frontera 
 

• Hna. Ma. Victoria Concepción ORÚE VELASCO, de la Comunidad de Logroño, 

     a la Comunidad de la Curia General 
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El día 23 de mayo, en la comunidad, tuvimos una gran fiesta porque nuestra hermana Mª 
Victoria Iruretagoyena cumplió 100 años. Comenzamos el día cantándole, alrededor de 
su cama, las mañanitas acompa-
ñadas de los mariachis mejica-
nos. Ese día participó en la Euca-
ristía con la comunidad a las 
8:30, que fue toda cantada como 
en las grandes solemnidades.  
Después de la homilía, Juan Anto-
nio, nuestro capellán, le ayudó, 
con unas preguntas, a renovar 
sus votos. Ella muy consciente y 
gozosa se entregaba al Señor una 
vez más hasta el final de su vida. 

En el desayuno pudo apagar las velas del pastel y escucho una poesía con el recorrido de 
su vida que le dedicó la Hermana Carmen Hernández.  

A media mañana vino el señor alcalde de Manresa, 
Marc Aloi, acompañado por el concejal de cultura. 
Le trajeron un ramo de flores y un cuadro de la plaza 
del Ayuntamiento en fiestas. El alcalde fue muy cer-
cano con ella y con toda la comunidad. La hermana 
Victoria disfrutó mucho. 

Agradecemos a Dios la vida, la vocación y la buena 
memoria de nuestra hermana y todas deseamos que 
siga tan lúcida muchos años más. 

                                                 Comunidad de Manresa 
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DEDICADO A HERMANA VICTORIA 

 

El pueblo de Amorebieta 
situado entre montañas, 
bañado por el río Ibalzabal,  
es declarado y honrado 
monumento nacional. 
 

Tiene rico patrimonio 
e históricas iglesias, 
numerosos monumentos 
y vistas maravillosas. 
 

En este entorno precioso, 
hace ya cien años, 
nació una bonita flor 
un veintitrés de mayo. 
 

Sus padres saltan de gozo 
porque es preciosa la niña, 
la bautizan de inmediato, 
su nombre será Victoria. 
 

Como cualquier niña alegre 
hace trampas en el juego, 
corretea por sus calles 
dando vueltas por el pueblo. 
 

La educación que recibe 
y el ejemplo del hogar 
al llegar su juventud 
unas preguntas se hará: 
¿Qué querrá el Señor de mí? 
¿Cómo le podré agradar? 
 

Me entregaré sin reserva 
al Dios que todo lo da, 
estaré siempre dispuesta 
a cumplir su voluntad. 
 

 

 
Conoce a las josefinas 
que trabajan y que oran 
que asisten a los enfermos 
aliviando su dolor. 
Le entusiasma la misión 
y dejando casa y padres 
le dice “Si al Señor” 
y a Gerona emprende el viaje. 
 

En Calella de la Costa, 
casa con mucha historia, 
rebosante de emoción 
y con firme decisión 
hace sus votos perpetuos 
entregándose al Señor. 
 

Barcelona, Granollers, 
Gerona, la Guardería, 
Arenys de Mar y Manresa 
fueron lugares de entrega, 
de trabajo día a día. 
 

Tus pies recorren caminos 
pidiendo de puerta en puerta 
para poder comprar pan 
para unas niñas hambrientas. 
 

No importaban sinsabores 
ni de la gente el rechazo, 
sólo importaban las niñas 
y que ellas pudieran tener 
de blanco pan, un pedazo. 
 

Con el amor y la entrega, 
como una fiel servidora, 
nada ni nadie arredraba, 
sabías que en tu trabajo 
a Dios y al hombre encontrabas. 
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Han pasado muchas cosas 
durante este centenario, 
viejas nos llaman algunos 
cuando vas cumpliendo años 
y yo digo que es una suerte 
poder contarlos. 
 

Esto es una gran ventaja 
vivir lo antiguo y moderno, 
el saber contar historias 
y experiencias vividas. 
Tienes la sabiduría, 
aquella que da la vida. 
 

Dios te dotó de valores 
Y de mucha inteligencia, 
de una memoria feliz 
y de una gran paciencia. 
 

Niños, jóvenes, ancianos, 
enfermos y desvalidos 
recibieron tus cuidados 
y lo hiciste con cariño. 
 

Le damos gracias a Dios 
por este acontecimiento, 
deseamos que lo vivas 
con mucho gozo y contento. 
 

¿Cómo pagaré al Señor 
todo el bien que me ha hecho? 
Alzaré la copa al cielo, 
Cantaré a mi salvador, 
dando gracias por mi vida 
alabaré a mi Señor. 
 

La comunidad entera 
hoy se une a tu oración 
y lo quiere festejar 
en unión y en amor. 
ZORIONAK 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
Hna Carmen Hernández fsj 
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Esta última semana de presencia josefina en Comillas es tiempo de 'mezcla' de sentimientos espe-

cialmente  para las hermanas que hoy están en la comunidad: Pureza, Ma. Jesús y Dioni, donde  aflo-

ran la pena de la despedida, pero también la gratitud de todo lo entregado a lo largo de la historia. 

Así, van recibiendo mensajes, 'despedidas' del personal de la Residencia, manifestados de diferentes 

maneras. Transcribimos unas palabras dirigidas por un trabajador en nombre del personal: 

    Estimadas Hermanas: 

      Hace ya algunos años de vuestros comienzos en esta tierra comillana. Habéis sido 
desde el comienzo de los tiempos, el pilar fundamental de esta Casa, en la que todos 
hemos ido creciendo, no solo profesional sino humanamente, gracias a la suma de mu-
chas personas que han ido transitando a lo largo de los años. 

      Y si tuviéramos que 
definir ante todo y sobre 
todo, sin dudarlo, diría-
mos  que las palabras 
que nos aparecen en la 
mente son: trabajo, de-
dicación, amor, cariño, 
respeto, educación, dis-
creción y cordialidad. 
Todas éstas y, sin duda, 
muchas más, forman 
parte de vuestra esencia. 

      Cuando alguien se despide -o mejor dicho- dice hasta luego, nos acordamos de las 
virtudes posponiendo o soterrando las decepciones o problemas, pero en vuestro caso, 
queridas hermanas, el almacén de los recuerdos enquistados, está vacío. Es difícil en-
contrar la naturalidad y por otro lado la capacidad para navegar en el mundo de las rela-
ciones humanas, y sin duda, tenéis ese carisma, esa maestría que dan los años, la expe-
riencia, el buen hacer, que, como los grandes licores, se dejan moldear e impregnar con 
las esencias de las maderas nobles. 
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      Y, sin ninguna duda, todos os vamos a extrañar cuando entremos en esta casa y 
notemos la ausencia, porque no es solo un hueco o espacio lo que dejáis, sino un espa-
cio de concordia, de servicio de responsabilidad y, por supuesto, de humanidad.  

      Ha llegado el momento de que disfrutéis de vuestro tiempo, de vuestra gran pasión: 
el amor por el Padre, de la espiritualidad y, sobre todo, de viajar por la autopista de la 
vida con la frente muy alta y muy arriba por haber sido capaz de ganaros, sin esfuerzo y 
con verdadera elegancia, el respeto y el cariño de los que hoy queremos y creemos que 
este pequeño y sincero homenaje es más que merecido. 

                                                                                De vuestra 'Casa' de Comillas 

En Comillas, a 14 de junio de 2024 
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Comunidad de Fontana — Chaco 

     ARGENTINA 
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El Cirio Pascual no se extingue al concluir el tiempo litúrgico 

propio, porque la Luz de Jesús Resucitado está en ti y está en 

mí, está en nosotras, en cada persona… Y no se apaga porque 

la vamos pasando, la vamos trasmitiendo en la vida y más 

aún, porque en el tiempo ordinario, en lo cotidiano de la vida 

es cuando y donde estamos llamadas a ser luz, a proclamar 

que Cristo Vive. 

Después de este preámbulo, vemos que, aún tiene sentido 

compartir la experiencia que vivimos en la MISION DE SEMANA SANTA Y PASCUA 2024. Este año, la expe-

riencia de Misionar en Semana Santa ha tenido un componente especial ya que, a pesar de la distancia, los 

dos grupos de hermanas y laicos (Colombia y México), la compartimos y vivimos muy de cerca.  

Las comunidades de Bogotá y Medellín nos organizamos para celebrar la Semana Santa en una vereda 

(caserío, rancho…) de Tocancipá con la participación de tres Hermanas, Edilma Mota, Angie Paola Castro y 

Fabiola Laeticia Kamga. En México, las comunidades de Tuxtepec y Coyoacán organizamos la Misión en 

dos pueblos de la Parroquia de San Felipe de Usila. A una de estas comunidades rurales, Santo Tomás Te-

xas, subimos Hna. Sara González y Sarahi, una joven de Cuautla Morelos que quiere conocernos más de 

cerca; a Santa Flora (pueblo natal de nuestras Hermanas Laura y Salustia Manuel), fuimos Hermana Fabia-

na Ramírez y la Familia Jaramillo, quienes son parte del Grupo “Talleres de Nazaret” de Coyoacán.  

Desde el primer momento surgió la iniciativa de crear un grupo de WhatsApp, para estar conectad@s des-

de Colombia y México, apoyarnos y animarnos. A lo largo de la Semana Santa, y en la medida de lo posi-

ble, por la falta de cobertura de internet, el WhatsApp fue llenándose de mensajes, de fotografías, de ex-

periencias…., pero el compartir no terminó allí. Tuvimos, en la semana de Pascua, un encuentro vía Zoom 

en el que hicimos un momento de Oración y, al terminar, compartimos la experiencia vivida. 

Fue una riqueza enorme lo que compartimos, mucho más de lo que podemos escribir en estas páginas, 

pero a manera de resumen rescatamos, brevemente, el testimonio de cada uno, de cada una de los que 

participamos.  
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Lo primero que les cuento es una anécdota. Algo que nos pasó previo a ir a la Misión, y es que el Pá-

rroco de Tocancipá, aunque autorizó nuestra presencia, dijo que le daba pesar que vinieran monjas 

sin hábito.  

Pero pasando a la experiencia, realmente fue buena. Fuimos acogidas en la casa cural y desde allí nos 

desplazábamos cada día a “La fuente”, lugar en donde compartimos la Semana Santa con el pueblo. 

El Sacerdote es muy creativo y en las celebraciones ayudó mucho. La gente, en general respondió, 

aunque es verdad que, en este pueblo, que es muy industrial, el tema de la tecnología ha entrado 

con fuerza y hay cierta frialdad en lo referente a la religión. Esto nos da pautas a nosotras para el tra-

bajo de evangelización.  Con todo, estar con la gente, visitar sus casas, escucharlos, compartir, reen-

contrarnos con personas conocidas, conocer familias que no conocíamos, fue muy grato. Para mí, 

personalmente, compartir la experiencia junto a las Junioras Angie y Fabiola, fue muy enriquecedor, 

aprendí de ellas por su creatividad y sencillez, por su manera de entablar relaciones con las personas 

del pueblo, con los niños, con los jóvenes. 

Edilma, fsj 
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Fue experiencia bonita. Me llamo mucho la atención y me gustó ver cómo participaba la gente con mucha 

devoción. El viernes santo el Viacrucis fue muy de mañana y aun así hubo mucha participación. Me gustó y 

me ayudó mucho vivir esa semana y acompañar a Jesús en su muerte y su Resurrección junto al pueblo. 

Agradezco a Dios por esta experiencia.  

       Fabiola, fsj 

Me tocó ir a Santo Tomás con Sarahí, una joven del Estado de Morelos. Es una comunidad 

muy alejada de la cabecera municipal y de la Parroquia de San Felipe Usila a la que perte-

necen. Salimos en autobús desde Tuxtepec y en otro pueblo nos recogieron en un cuatri-

moto para continuar el viaje. La subida se complicó un poco por la lluvia, pero, gracias a 

Dios y a la ayuda de la gente llegamos bien.  

Es una comunidad pequeña. Todos se conoces y de alguna manera están emparentados. 

Eso ayudó mucho en la integración.  En el primer momento contamos con la ayuda del 

ministro y catequista del pueblo quien nos presentó y nos ubicó en esa realidad. Luego, él 

se fue, enviado por el Párroco a otra comunidad más lejana. 

Llegamos la víspera de Domingo de Ramos. Toda la semana tuvimos encuentros con los niños y con jóvenes 

y, más tarde con los adultos, aunque los niños llegaban a todas las horas y de ellos se hizo cargo Sarahí, pues 

tiene experiencia en la catequesis. A quienes les costó un poco integrarse fue a un grupo de señores que son 

“la autoridad en la Capilla”. Observaron y vieron la labor que hacíamos en los grupos y las visitas que hacía-

mos a las familias y poco a poco fueron integrándose. Ver y experimentar la fe de esta gente sencilla a una le 

nutre. Son gente de campo que comparten lo que tienen con gran generosidad y sencillez. Viven en medio 

de una hermosa naturaleza a la que respetan y cuidan. Compartimos con ellos el mensaje del Papa Francisco 

para animarlos a seguir cuidando la madre tierra. Es una comunidad trabajadora. Buscan sus propios recur-

sos para hacer productiva su tierra y salir adelante. En la Capilla tienen siempre al Santísimo y todo esto los 

mantiene unidos y alimentando su fe.  

Su generosidad no tiene límites. Las mujeres son muy activas y para celebrar la Pascua, se organizaron para 

hacer tamales para todos. Se creó un ambiente muy familiar y participativo. Que a nosotras también nos 

ayudó en todo sentido. 

Sara González, fsj 
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Las personas en Santa Flora nos enseñaron que el amor y una sonrisa son manifestación de tener a Jesús 

Resucitado. Además de que tuvimos una gran maestra en la Madre Fabiana. No aprendí la lengua chinan-

teca, pero la idea la tengo, la Hermana nos ayudó mucho con el amor con el acercamiento y con su autori-

dad. Vengo cargada de cosas…. 

Durante esa semana tuvimos de todo. Alguno se enfermó tuvimos llanto, reflexión, cantos, mesa compar-

tida…, pero, sobre todo, el gozo de estar juntos, y eso no me lo quita nada ni nadie. Siento que tengo una 

familia a quien cuidar, por quien orar. Varias personas me han enviado mensajes que agradezco infinita-

mente. Agradezco a esta otra familia, la del Taller, por esa confianza, por invitarnos a participar. A cada 

persona que me encuentro le digo que traigo encendido un fuego que espero no se extinga. Recibimos el 

espíritu del Resucitado que nos empuja, que nos dice “VE”, POR Y CON EL PODEMOS HACER EL CAMBIO. 

                                                                                             Norma 

Me quedo con ver cómo Dios, que es LA VIDA, se desborda en 

todos los lugares. Allá no tienen las comodidades que podemos 

tener en la ciudad, pero tienen cosas naturales, que les da la tie-

rra, la trabajan, la disfrutan, la cuidan, además tienen un rio her-

moso, tienen pesca…. Fue un regalo de Dios estar en medio de 

esa hermosa naturaleza y, sobre todo, el encuentro con la gente 

de Santa Flora, un pueblo de aproximadamente 80 familias. Uno 

aprende a valorar las cosas. Cuentan con pocos medios para ali-

menta su fe. Hay un catequista que, por dificultades personales 

hace meses que no da la catequesis. Hay una gran necesidad de 

formación. La gente está deseando escuchar la Palabra de Dios. 

Viví muy contento esta experiencia.  Cristo Vive. Gracias por ha-

bernos inviado. 

                                                   Noe 
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Fue una gran experiencia. El año pasado fuimos al Hogar Vicentino y fue muy rico, pero esta vez era llegar 

a un lugar lejano, sin tantas herramientas como tenemos en la ciudad, sin embargo, me dejó mucho; una 

de ellas, sorprenderme por todo lo que Dios nos regala y dos, valorar las cosas que tenemos y ser agrade-

cidos. En la ciudad tenemos misa todos los días, aunque a veces no la aprovechamos, tenemos sacerdotes, 

tenemos amigos, tenemos escuelas accesibles. Me impacto, mucho ver cómo la gente busca sus propios 

recursos para alimentar su fe, los jóvenes para van lejos para poder continuar con sus estudios, esas pe-

queñas cosas las comencé a valorar y a agradecer. En el contacto con la gente me he sentido consentida 

por Dios a través de todo el pueblo, por los niños que te regalaban una flor, un tamarindo…; por la gente 

que nos abría sus casas y nos ofrecían la comida, la acogida, el cariño. Yo decía, me están dando más d lo 

que yo doy. Dios es así, cuando uno entrega su corazón Dios se desborda y te da más.     

                                                                                Caro 

Pertenezco a esta zona de Usila y aunque el Chinanteco varía entre la parte alta y la par-

te baja, con estos pueblos hablamos igual así que entrar en la casa de las personas era 

sentirme en casa.  Esto permitió, sobre todo a las mujeres mayores entraran en confian-

za. Por diversas circunstancias este pueblo ha tenido poco acompañamiento. El cate-

quista ha estado enfermo y ya hace tiempo que no tienen catequesis; los sacerdotes 

van, algunas veces los domingos, no hay grupos, la capilla permanece cerrada… es la 

razón por la que el Párroco, Padre Marcelino nos pidió ir a Santa Flora. A pesar de estar 

un poco olvidados desde, la gente se motivó y participó. Se vio claramente que la gente 

necesita motivación y responde. A semilla que dejaron los Misioneros Combonianos y 

nuestras Hermanas Hijas de san José, está allí, pero hace falta cultivarla. La gente es 

sencilla y buena, siempre dan lo mejor de lo que tienen para los misioneros y esta vez 

no fue la excepción. Para todo fue bueno, para la gente del pueblo y para nosotros co-

mo misioneros. Nos preguntan cuándo volvemos. Dios quiera podamos volver para 

acompañar su camino 

                                        Fabiana, fsj 

En el encuentro de zoom fueron apareciendo, espontáneamente, temas que nos inquietan, que nos ilu-
minan, que nos producen esperanza. Alguien recordó el tema de la acogida tan citada por el Papa. Aún 
hay personas que no se sienten dignas de acercarse a la Iglesia, sin embargo, están esperando una pa-

labra, una invitación, así se constató en todos los lugares 
en donde misionamos. Jesús nos llama, sordos, mundos, 
ciegos… yo también lo soy decimos cada uno de noso-
tros, pero Jesús está allí llamando. Nos decimos “Que 
sigamos mostrando un rostro fresco, un rostro nuevo 
de Iglesia”. 

HEMOS CELEBRADO LA VIDA. Constatamos que somos 
familia y que estos espacios nos retroalimentan y nos lle-
van a fortalecernos en el seguimiento de Jesús de Naza-
ret. Gracias a toda la familia josefina por acompañarnos. 

Gracias a Madre General por estar allí también muy cer-

ca. 
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Desde lo profundo de corazón agradecemos a Dios que el Carisma que se 
fue gestando en el corazón del Padre Butiñá, tomó rostro en Salamanca 
hace 150 años. Damos gracias por santa Bonifacia, por las primeras her-
manas, por las de ayer y por las de hoy, y por los laicos que, a lo largo de 
la historia de nuestras hermanas Siervas de San José, han mantenido viva 

la llama carismática y la han visibilizado en lugares tan diferentes.  

Con motivo de la celebración de este 150 aniversario, como Consejo, hemos participado en 
Zamora y Salamanca de los festejos organizados por la Provincia de España de las SSJ. El día 7 
llegamos a Zamora y estuvimos presentes en la Vigilia de oración celebrada en la Parroquia de 
San Juan Bautista, frecuentada por Santa Bonifacia y aquellas primeras Hermanas. Allí co-
menzó la peregrinación por estos lugares significativos para toda la familia josefina. El texto 
de Emaús, leído, por partes, en diferentes momentos y en tres idiomas (español, gallego y ca-
talán), fue el hilo conductor de este espacio de oración. La partici-
pación de los niños y los testimonios de laicos, Siervas y familia-
res de Madre Bonifacia y de Julio Butiñá dio un toque especial a la 
celebración.   

 

 

 

 

 

 

Esa noche del día 7 nos trasladamos, en el autobús previsto, a la ciudad 
de Salamanca para dormir en el Centro de Espiritualidad San Ignacio. Al 
día siguiente, después del desayuno, nos dispusimos para hacer “la ru-
ta” por algunos de los lugares más emblemáticos y significativos caris-
máticamente. Por grupos recorrimos las hermosas calles de Salamanca. 
Visitamos: “La Clerecía, la calle en donde nació Madre Bonifacia, la Ca-
lle Traviesa, en donde estuvo el primer Taller, la Universidad, el Colegio 
Sagrada Familia, la casa de Santa Teresa, muchos de ellos, lugares en 
donde dejó huella nuestro Fundador, Padre Butiñá.  Al terminar la “ruta” 
todos los grupos nos encontramos en la casa de espiritualidad de los 
Reparadores o ’dehonianos’ (Sacerdotes del Sagrado Corazón de Jesús) 
en donde disfrutamos la comida, el encuentro, el compartir. Posterior-

mente, libremente quien quiso, siguió la “ruta” en una visita guiada a la 
Catedral de Salamanca. 

ESCUCHAMOS A F. BUTIÑÁ Y A BONIFACIA 

Butiñá: Bonifacia, después de tantos años, el trabajo, la fe y el amor, 

siguen dando frutos. 

Bonifacia: Si, Butiñá, por eso siempre digo a todos y a todas: “Si tú 

hablas con Dios, las cosas cambiaran orando. Cualquier necesidad  

Él la resolverá, orando. Tus penas guía Él descansa en el Señor orando. 

Bendita oración yo puedo hablar con Dios, orando…” (Canto). 

Habitación de santa  

Bonifacia en Zamora 
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La Peregrinación terminó con la Celebración de la Eucaristía en la 
Clerecía, presidida por Mons. José Luis Retana, Obispo de Salamanca 
y de Ciudad Rodrigo. Damos gracias a Dios por todo lo vivido y FELICI-
TAMOS A NUESTRAS HERMANAS SIERVAS DE SAN JOSÉ. 

 

 

 

 

 

 

 

El Carisma es un Don de Dios que hemos comenzado a celebrar y seguiremos celebrando en 
el 2025 al recordar 150 aniversario del nacimiento de nuestra Congregación en Calella. 

                                                                                                                      Consejo General FSJ 

                                                                                         Ma. Pilar      Mariela      Benita        

                                                                                                      Edivalda      Silvia    Ma. Eugenia   

Consejos Generales SSJ-FSJ ante el sarcófago 

que acoge los restos de Madre Bonifacia. 
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...es lo que compartimos hoy, 19 de junio,  al acompañar a la comunidad de Comillas, en la 
Eucaristía de acción de gracias,  , por estos 136 años de presencia en el Hogar de ancianos 
"Ntra. Sra. del Carmen". Ha sido una celebración muy concurrida, sentida y  solemne, en la 
Parroquia  de San Cristóbal y presidida por el Arcipreste, concelebrada por varios sacerdo-
tes, con la presencia la Alcaldesa, nuestras hermanas de Torrelavega, otras religiosas, los 
miembros del Patronato de la Residencia y los trabajadores, algunos de los ancianos y los 

vecinos de la Villa, que sienten a las Hijas 
de San José parte de su historia y de su 
vida toda. Y así han querido expresar-
lo...Más que relatar las palabras de grati-
tud que hemos escuchado del párroco en 
la introducción, del Arcipreste en la homi-
lía, de la alcaldesa en el final y de otros, 
transcribimos el mensaje de la homilía 
que hace un profundo, fiel y entrañable 
recorrido destacando la esencia y la vida 
de las hermanas. 

...Hace muchos años, concretamente hace 136, Dios nuestro Señor movió el corazón de 

un gran hombre, D. Claudio López, para que hiciera una casa en este pueblo de Comi-

llas, para el cuidado de enfermos y aislados. Cuando se termina el edificio, su mujer, Be-

nita Díaz de Quijano le pidió que hablara con el P. Francisco Butiñá para que un grupo 

de religiosas Hijas de San José atendieran la casa. 

El p. Francisco Butiñá tal vez le diría a D. Claudio aquellas palabras pronunciadas por él, 

en el comienzo de Isabel de Maranges: "Os voy a traer a una que me parece que Dios la 

quiere aquí, veréis qué bien os vais a arreglar". 

El Padre les diría a sus monjas: os he encontrado un taller donde trabajar y orar, os pi-

den en Comillas. Así llegáis las Hijas de San José a Comillas, con pocas cosas materiales, 

pero con ganas de trabajar en el nuevo taller. Así llegasteis a Comillas, a trabajar en el 

taller, a servir en el entonces Hospital Santo de Comillas, acogiendo a los más necesita-

dos, hoy Hospital Residencia Nuestra Señora del Carmen...como entró Jesús en Nazaret 

y en la historia.  
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Las religiosas de la Congregación se comprometieron a 'no cejar hasta conseguir la 

perfección hermanando la oración con el trabajo'. Las hermanas butiñanas sois religio-

sas obreras y sois llamadas a vivir la luz del taller (palabra que sustituye al tradicional 

convento) y seguir a Jesús Obrero. 

Vuestros días, durante estos 136 años, han comenzado con la oración para poder 

tener fuerza para atender a Cristo en los enfermos y ancianos. Habéis servido a 

Cristo en ellos. Vuestros días, en este taller de Comillas, han terminado con la 

oración dando gracias a Dios por haberos permitido servirle en aquellos que Él os 

ha puesto en vuestras manos. 

A las josefinas se os pide desde el principio hacer vuestro el himno a los Filipenses, 2,5

-11 que hemos escuchado en la lectura, como estilo propio de vida. Es vuestra forma 

peculiar de seguir a Jesús y es también vuestro lugar social. Estáis entre los que sirven, 

entre los pobres del trabajo. 

Durante estos 136 años habéis dado la vida por este pueblo de Comillas, formáis parte 

de su historia y por ello, hoy, en este miércoles dedicado a san José, damos gracias a 

Dios por todo lo vivido en estos años.  

Todo por Dios. Seguro que habrá habido momentos difíciles, el mundo que nos rodea 

trabaja con otros ideales diferentes a los nuestros...Nosotros solo buscamos la gloria 

de Dios. Seguro que ante la dificultad vendría a vuestro corazón aquellas palabras de 

vuestro fundador: "No os desalentéis; aunque todo el infierno se desencadene contra 

vosotras, que, teniendo de vuestra parte al Santo Patriarca, todo se hallanará".  

Luego de la comunión, Hna. Mariela dirigió una palabras en nombre de la Congregación tam-
bién expresando lo que significa en la historia congregacional esta comunidad y esta presen-
cia,  y lo que supone de 'desprendimiento', especialmente para las hermanas que hoy están, 
Pureza, Ma. Jesús y Dionisia. A ellas y en ellas a todas las que han pasado por esta casa 
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nuestra gratitud..."Hoy nos despedimos MUY AGRADECIDAS a todo el pueblo comillano por su 
hospitalidad, su solidaridad y su amistad...Gracias, queridas ancianas y ancianos de la Resi-
dencia. Gracias Compañeros de trabajo y amigos. Gracias a Dios por obsequiarnos con estos 
años de vida y trabajo en Comillas."   

Uno de los sacerdotes, también dedicó unas 
breves palabras valorando la presencia de las 
Hijas de San José en el pueblo y, en nombre de 
todo el Arciprestazgo en testimonio de gratitud y 
recuerdo de estos 136 años, entregó una placa 
con una dedicatoria, que recibieron Hnas. Ma-
riela y Pureza. Finalmente, la alcaldesa tras un 
breve saludo valorando la impronta que dejan 
las hermanas en el pueblo, hizo entrega a cada 
una de ellas de un presente, un cuadro con la 
imagen de la Residencia.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Todos hicieron la larga fila para saludarlas con 
emoción y, al salir, las hermanas recibieron la 
sorpresa de los trabajadores de la Residencia 
que esperaron fuera para demostrarles su cari-
ño, una vez más, con un  prolongado aplauso. 

Muchas de nosotras, desde un servicio u otro, 
tenemos la experiencia de este sabor 
'agridulce' de las despedidas, de una comunidad que se retira. Como alguien expresó, enten-
demos que son etapas y momentos diferentes y que así se teje la historia, también deseándo-
les a las hermanas que puedan disfrutar de un nuevo tiempo con otras hermanas a donde el 
Señor las ha enviado y puedan seguir sembrando la alegría del taller...Y como dijo uno de los 
celebrantes...al taller se va a trabajar y para trabajar se necesitan herramientas. La mejor he-

rramienta que trajeron al pueblo y que ahora llevan es ... ¡el corazón!.   
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El 2023 marcó el inicio de una migración 

 

que ha afectado a todas las que se entienden con 

los  “Debes” y los “Haberes”.  

  

Con la nostalgia a flor de piel y movidas o “urgidas” por las actualizaciones tecnológicas, 

abandonábamos el Programa Asesor, y abríamos las puertas contables a una nueva manera  

– para nosotras – de registrar nuestros ingresos y gastos. De esta manera, a finales del mes 

de marzo en las comunidades de España, adoptamos el programa de Alter teniendo la capa-

citación para ecónomas de comunidades y TMS en Madrid.  
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Este año tocó el turno para las contabilidades de América y África, donde, con algunas 
variantes, se ha logrado también esta migración; para estos países, se adoptó el Progra-
ma de Alexia y fueron convocadas a la formación las Hermanas que serán usuarias del 
Programa.  Entre los días 4 y 9 de mayo, nos reunimos en la casa de Coyoacán, en Ciudad 
de México. 
 

Logramos así, completar este paso de 
un Programa con el que podíamos encontrarnos en el ordenador de casa, a un Pro-
grama que nos adentra en la “nube”. Ambos encuentros han estado marcados por 
un ambiente fraterno, de colaboración y apoyo mutuo. Y en ambos también hemos 
ido más allá de los números dedicando un buen espacio para encontrar el sabor a 

evangelio – que también lo tiene y hay que redescubrirlo  – a la dimensión 
económica. En este sentido, nuestra reflexión estuvo apoyada e iluminada por las 
líneas orientativas del Dicasterio para las Comunidades de Vida Consagrada y Socie-
dades de Vida Apostólica, en el documento “Economía al servicio del carisma y de 
la misión”. 
En el encuentro de México, contamos con una charla que nos dirigió el Padre Jaime 

Porras SJ, ecónomo de la provincia jesuita de México. Al finalizar, tanto en Madrid 

como en México, quienes participaron expresaron la necesidad y deseo de tener 

otros encuentros de formación en materia de economía. Que todo sea a “Mayor 

Gloria de Dios”. 

                                                                                       Hna. Ma. del Socorro Camacho  fsj 
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Hna.  María José: ¡En servicio a las mujeres obreras! 

En el día que la iglesia celebra la fiesta de san José Obrero, patrono de los trabajadores, presta-

mos nuestro afectuoso homenaje a la Hna. María José, ejemplar mujer trabajadora al servicio de 

la dignidad de todas las mujeres trabajadoras. 

Hna. Maria José de Souza, de la Congregación “Religiosas Hijas de San José”, consagró su juven-

tud al Señor y al mundo del trabajo. El 19 de abril, cumplió 80 años, y hasta hoy, al servicio de los 

trabajadores. En años anteriores estuvo como coordinadora de la enfermería del Hospital de Clíni-

ca de Nuestra Sra. de la Concepción y en los últimos 13 años en el rescate de la dignidad y en el 

profesionalismo de las mujeres marginadas en situación de prostitución, de la Avenida del Con-

torno, y animación del Círculo Bíblico en el Morro Ataulfo. Se añade que en los últimos años sigue 

ayudando a las mujeres que buscan el bien vivir y el bien hacer. 

Nació en la ciudad de Cambuquira, MG, hija de María José y de Joaquim Antônio, padres muy reli-

giosos y participantes de la comunidad. Tiene seis hermanos, cuatro hombres y dos mujeres. Es 

llamada cariñosamente “Ina”, por su familia. En ese contexto familiar muy afectivo y de espiritua-

lidad eclesial llegó a la adolescencia, que coincidió con la llegada de las Hijas de San José a su pue-

blo.  Inmediatamente se acercó a las Hermanas, y les acompañó en la catequesis parroquial. 

Admirada con el testimonio de las Josefinas, se encantó con el Carisma de las mismas y, a los 18 

años, pidió para ser parte de la Congregación, con mucha determinación y coraje, pues en aquella 

época no había Casa de Formación en  Brasil. Y así, junto con otra joven, viajó en barco para el 

Uruguay. En Montevideo inició su formación y después fue a Argentina –Burzaco– para continuar 

su proceso en la vida consagrada. 

En 1989, fue enviada de vuelta a Brasil, iniciando su caminada en la Comunidad de Jacarepaguá – 

Rio de Janeiro. Allí, profesó sus Votos perpetuos y abrazó el cuidado de niñas pobres, en el Inter-

nado “Educandário Gonçalves de Araújo”. Después vivió y sirvió en muchas Comunidades josefi-

nas. Fue destinada a Três Rios del 2002 al 2008. Y en 2011 hemos tenido la alegría de su regreso; 

esta vez en nuestra Parroquia de San José Obrero para animación del Círculo Bíblico y creación del 

Club de Madres. Siempre con trato afable, mujer de paz, agente de pastoral eficiente, humilde y 

servicial,  conquistando amistades entre nosotros, como por donde ha pasado. 

Hna. María José, como buena Hija de san José, está siempre al servicio de las hermanas y herma-

nos. Y teniendo muchos dones y valores no desperdicia el tiempo, siempre está dispuesta a ayu-

dar en lo que puede y conoce. Y con la consciencia que el Papa Francisco exhorta: “La persona 

que trabaja, sea cual sea su tarea, colabora con el propio Dios, se hace, en cierta edida, creadora 

del mundo en su entrono. La crisis de nuestro tiempo, que es económica, social, cultural y espiri-

tual, puede ser para todos un llamado a redescubrir el valor, la importancia y la necesidad del tra-

bajo para dar origen a una nueva ‘normalidad', en la cual nadie sea excluido”. 

                                     (Pe. Medoro, párroco de San José Obrero - Periódico de Três Rios) 
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Ir.  Maria José: serviço às mulheres operárias! 

No dia em que a Igreja celebra a festa de São José Operário, padroeiro dos trabalhadores, nossa 

grata homenagem à Ir. Maria José, exemplar mulher trabalhadora a serviço da dignidade de to-

das as operárias. 

   Ir. Maria José de Souza,  da Congregação das Religiosas Filhas de São José, consagrou sua ju-

ventude que chegou, no dia 19 de abril, a 80 anos ao serviço do operariado. Anos atrás, coorde-

nadora da enfermagem do NCNSC - Hospital de Clínica de N.S. da Conceição - e nos últimos 13 

anos no resgate da dignidade e na profissionalização das mulheres marginalizadas, em situação 

de prostituição, da Avenida do Contorno, e animação do Círculo Bíblico no Morro do Ataulfo. 

Acrescente-se, que nos últimos anos, a toda mulher em busca do bem viver e do bem fazer. 

   Nascida em Cambuquira, MG, filha de Dona Maria José e Sr. Joaquim Antônio, pais muito Reli-

giosos e participantes da comunidade, tem seis irmãos, quatro homens e duas mulheres. Em 

casa chamada afetivamente de “Ina”. Nesse contexto familiar muito afetivo e de espiritualidade 

eclesial chegou à adolescência, a qual coincidiu com a chegada das Irmãs Filhas de São José. 

Imediatamente procurou a amizade das Irmãs, acompanhando-as nas catequeses. 

   Admirada com o testemunho das Irmãs josefinas, se encantou com o Carisma das mesmas e, 

ainda aos 18 anos, pediu para fazer parte da Congregação, com muita determinação e coragem, 

pois naquela época não havia Casa de Formação no Brasil. E assim, ela e outra companheira, 

foram de navio para  o Uruguai.  Em Montevidéu iniciou a sua formação e, logo em seguida, foi 

para a Argentina – Burzaco - para continuar a formação à vida consagrada. 

   E, em 1989, foi enviada de volta ao Brasil, iniciando sua caminhada na Comunidade de Jacare-

paguá – Rio de Janeiro. Ali, professou seus Votos perpétuos e abraçou o cuidado de meninas 

pobres, no Internato do Educandário Gonçalves de Araújo. E a partir daí viveu e serviu em mui-

tas Comunidades josefinas. Veio para Três Rios para coordenar a enfermagem do NCNSC, 2002-

2008. E em 2011 tivemos o privilégio de sua volta; dessa vez para nossa Paróquia de São José 

Operário para animação do Círculo Bíblico e criação do Clube de Mães. Sempre com trato afá-

vel, mulher de paz, agente de pastoral competente, humilde e solícita conquistando amizades 

entre nós, como por onde passou. 

   A Ir. Maria José, como boa Filha de São José, está sempre ao serviço das irmãs e irmãos. E, 

possuindo vários dons e valores, não desperdiça o tempo, sempre está disposta a ajudar no que 

pode e sabe. E com a consciência que o Papa Francisco exorta: “A pessoa que trabalha, seja 

qual for a sua tarefa, colabora com o próprio Deus, torna-se, em certa medida, criadora do 

mundo que a rodeia. A crise do nosso tempo, que é econômica, social, cultural e espiritual, po-

de constituir para todos um apelo a redescobrir o valor, a importância e a necessidade do tra-

balho para dar origem a uma nova ‘normalidade’, em que ninguém seja excluído”. 

                                                                                                  Pe. Medoro      - (Jornal de Três Rios) 
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  20/6    Hna. María CAREAGA 

  22/6    Hna. Mª Ángeles HERNÁNDEZ 

  26/6    Hna. Ángela MORALES 

  28/6    Hna. Josefina OSTOS 

  29/6    Hna. Mª del Carmen REYES 

   

  1/7        Hna. Mª Ester MORÁN 

  3/7        Hna. Mª Pilar COLODRÓN 

  4/7        Hna. Noemí Berta MORALES 

  5/7        Hna. Mª del Carmen LEIBAR 

  8/7        Hna. Mª Isabel MOLINUEVO 

  9/7        Hna. Mª Remedios JIMÉNEZ 

  9/7        Hna. Mª Paz UGARTE 

  10/7     Hna. Mª Teresa VALENTINES 

  11/7     Hna. Aurora FÉRNANDEZ 

  11/7     Hna. Isabel GARCÍA 

  11/7     Hna. Clara Luz REYES 

  14/7     Hna. Mª Isabel SARRIEGUI 

  16/7     Hna. Mª del Carmen DIAZ DE ALDA 

  16/7     Hna. Mª del Carmen MIGUEL 

  19/7     Hna. Carmen VELA 
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• Ma. Jesús SAN JUAN AZCONA, cuñada de Hna. Javiera Iradiel 

    De la Comunidad de Guernica 

 

• Cipriano MANUEL VICENTE, hermano de Hna. Laura Manuel Vicente 

    de la Comunidad de Coslada 
 

• Tomás CIA ALZÓRRIZ, hermano de Hna. Rosario Cía Alzórriz 


